
●
2011 年，马良行接体育局

领导之令，重回上海女足，任总
教练，全权负责。

马让孙雯任上海女足（大
队）主帅，刘玉萍任领队；让水
庆霞任上海青年女足（小队）主
帅。这三位都曾是马的爱将。

2013年全运会，大队决赛0
比1负江苏队，屈居亚军，比上

两届全运会的第三名，小进一
步。小队因进球数劣势，未进四
强，获第六名。

●
全运会后，孙雯请辞；马顶住压

力，让水入替；让黄坚雄出任小队的
主帅。黄曾是马的助教。刘玉萍是
黄妻，黄上一线，刘回归家庭，让许
健任大队领队，张群任小队领队。
此前，许、张分别是大小队的门将教
练。许也曾是马任主帅时的门将教
练，张曾是马的队员。

2017年全运会，大队夺冠，小
队夺冠。

●
此后，马年龄到点，退休，总

教练一职也搁置。但，马仍是上
海足协的执委兼青训总监。

不在其位，不谋其政。马不
再过问大队之事，只管青训与
U18。2021 年全运会，黄继续执
教的U18，蝉联冠军。

再后，全运会新设 U16 项
目。黄继续执教 U18，领队还是
张群。王慧丽执教 U16，谢慧琳
出任领队。王、谢都曾是马的队
员。王年轻些，U16又是新建，马
抓得多，劳力费心多些。

2025 年全运会，U16 夺冠，
U18三连冠。创造历史。

●
简述这15年的历程，说马是

上海女足的领军人物，没问题
吧？！马领军在用人上，“举贤不
避亲”凸显，一目了然。圈子就这
么大，怎么避？重要的不是避不
避，而是以事业发展为重。

马 68 岁了，还能继续领军
吗？想想徐根宝82岁了，还在把
控全运会的上海男足，并操劳着
具体事务，也就欣然了。

●
当然，男足徐根宝，女足马良

行，都需要发现、培养接班人。
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钉头碰铁头

●新组建的中国女篮为奋
战2025年女篮亚洲杯已经打过
四场热身赛了。战波黑女篮的
两场比分为 101 比 55 和 124 比
57，打日本女篮的两场比分为
101比92和93比61。都算是大
胜了，新女篮初战亮相有点让
人耳目一新的。不过这几场球
由新帅宫鲁鸣调整了阵容后开
打的，老女篮中的主将李梦被
弃用了。一些李梦的粉丝竟然
巴望新女篮在战日本女篮时出
点洋相的，甚至还在中日热身
赛看台上喊出“宫鲁鸣下课”的
叫声。大家满意正在新老交替
的新女篮。有人不满意。女篮
赛罢休息，有人不休战，在网络
中、自媒体里不断造谣生事。
这些朋友满口讲他们是为了热

爱的女篮才连连生事造变的。啥
人会得相信。新帅上任之初只打
打热身赛就被针对，要求下课，这
正常吗？

新女篮的黑粉有新的机会
了，新的中国女篮将于7月6日在
海南海口、7月8日在湖南长沙进
行最后的两场热身赛，对手是澳
大利亚女篮。

●澳大利亚女篮在今年5月
国际篮联公布的世界女篮排位上
居于次席，美国女篮仍然是世界
第一。中国女篮位居第四。在亚
洲和大洋洲地区，澳大利亚女篮
近年来始终排名第一，领先于中
国和日本诸队。澳大利亚女篮球
员在身材、力量、技术水平上都很
出众，她们在内线的把控能力极

为强悍。这支女篮凭借熟练的团
队配合和个体球员上乘的战术实
行力，是中国女篮这次热身赛里
的硬茬。中澳交手，尽管是亚洲
杯赛前的一次相互摸底，但实战
意义极为重要与实用。这于新女
篮是对技术、战术、力量和体能的
多重检测与考验。尤其是宫指导
所倚重的“双塔战术”能否在与人
高马大的欧美强队对抗中成功奏
效的初演。中澳之战，形容为上
海闲话的“钉头碰铁头”，是不会
过的。这就是硬碰硬了。

热身赛当为球队的自我试
题、自我测验。发现问题、解决问
题当为热身主题。观战本周日的
中澳热身赛，两队的比分高下不
是唯一的看点。我以为。

第二循环
开门红

一枚硬币
的两面

147年后，温网做出了改变。
今年，温网将首次取消司线，

引进人工智能技术分析系统。根
据全英俱乐部首席执行官博尔顿
的说法，经过长时间考虑和咨询，
做出了这一决定，人工智能技术
已足够成熟，且能够推动裁判工
作的准确性，提高运动员的比赛
体验。另一面是，这将使得约300
名司线员失业。

随着网球的发展，完全靠人
工司线出现过各种问题：司线被
球员误伤、判罚出错等。但电子
线审和人工司线一样，只能提高，
无法完全确保准确率。从比赛本
身而言，提高准确率的确重要，但
从网球这项运动的发展史来看，
司线、球童等长期以来都是比赛
的一部分。取消这些部分，也许
能精简比赛，但同时让比赛少了
些人情味，多了些目的性。

如今，连四大满贯中历史最
悠久的温网都做出了改变，或许
是网球往技术发展的风向标。但
至于这样的变革能否真正达到目
的，并不是靠赛事做出改变就能
解决的问题。

在科技高速发展的背景下，
利用其优势是顺风而上。目前，
除了红土的法网，另外三项大满
贯赛事都将采用电子线审。从技
术的角度看，这能够减少争议，提
高比赛透明度，比赛节奏也会更
快。

但从赛事监管的角度来看，
是否已经做好准备拥抱这种变
化？如果技术没有达到应有的效
果，又会怎么样？更绝对一点看，
如果技术取代一切，是否连主裁
都可以被替代，只需要人工智能
来监管场上情况？答案当然是有
可能的，但问题是，技术也存在被
滥用、易受到外界影响等可能。
仅仅靠技术推动取代人类，并不
完全可靠。

不论是足球界的VAR，还是
网球的鹰眼、电子线审，关键在
于，如何利用技术，让技术更有说
服力？完全依赖技术，又是否可
行？VAR 技术至今都会引发判
罚争议，电子线审也并非完全正
确，和人相比准确率更高，并不意
味着人就该被完全取代。说到
底，技术只能辅助人类，无法取
代。完全依靠技术，并不明智。

应该明确的一点是，技术发
展离不开人，人也离不开利用技
术，在体育中用好技术，不能没有
人的把关。如果是司线使用电子
辅助设备，更高效地判罚，或许是
体育利用技术的发展方向。

体育中的人工和技术，或许
就是一枚硬币的两面，需要相辅
相成，而非非黑即白。

“村超”被淹了

本月26日，贵州榕江县遭受
百年一遇的特大洪水，洪峰流量
达 11260 立方米/秒，道路水淹至
二楼，城区一片汪洋。

榕江县是“村超”重要赛场，
球场在短短 10 分钟内被洪水吞
没，水深达2米，偌大的球场宛如
巨大的泳池，球场人造草坪被掀
毁，大屏幕等设施严重受损。两
天后洪水稍退，但见球场布满60
厘米厚的淤泥，成为一片泥泞废
墟。望着昔日人潮涌动，喊声如
雷，球员奋勇争先的球场变成如
此景象，百姓无不痛心。

在洪水到来前其实还有一场
比赛，但是洪水猛涨，险情迫在眉
睫，比赛被迫改地。不料洪水紧
随其后步步紧逼，比赛不得不再
次延期，可见这洪水之凶猛。

在大洪水中，“村超”展示了
非同一般的凝聚力和号召力。足
球队长杨亚江带领球员、拉拉队
成员和比赛解说员迅速投入清理
淤泥，并组织志愿者将受损的设
备搬运到安全地带。

当地侗族球员李明，家里房
屋被淹，却仍然坚持参与球场清
淤，带着村民用铁锹和水泵清理
积水，连续三天三夜。他说：“‘村
超’是我们大家的，球场没了，但
我们的心在。”

没想到的是，火热的“村超”
不仅在足球运动上给当地的村民
带来愉悦，遭受大灾后，也给灾民
带来精神力量。

贵州的“村超”自从诞生起，
就给这片往日闭塞的山区带来了
生机。据报道，到2024年，仅榕江
县，“村超”就吸引了游客107.37万
人次，实现旅游综合收入12.41亿
元，其经济与文化影响力也很可
能为灾后重建带来潜在资源。

一个由过气球员、大学生、快
递员和各种职业的当地人组织起
来的“村超”，完全登不上中国各
级联赛的台面，但是他们却获得
了不同凡响的声誉。难能可贵的
是，他们将“村超”视作是自己的
比赛，就像是自己的孩子一样珍
爱，每个人都是其中一分子，都是

“股东”，一荣俱荣，一损俱损，这
种精神，在我们的职业联赛中不
多见的。

在职业联赛中，我们看到更
多的，仅是将比赛作为获取高价
的商品，鲜有对职业的热爱和尊
重。一原国脚说，现在球员一年
500万收入太少了，还不够养家，
而据我所知，日本J联赛职业球员
的平均年收入约为 200 万人民
币，韩国 K 联赛球员的平均年收
入还不到200万人民币。相比之
下，中超球员的收入显然要高于
日、韩，但是水平如何呢？

正在与洪水抗争的“村超”草
根球员展示了他们对足球的热
爱，那是发自内心的爱，值得我们
所有人尊重。

和亚泰比赛开场后第五个
角球，申花终于抓住机会，朱辰
杰头球破门。随后特谢拉进

球！2 比 0。但谭龙把比分扳回
一个，两回合联赛，谭龙已经是第
二次攻破申花球门，也是他赛季
第八个进球。

最终申花顺利拿下3分！取
得联赛第二循环开门红，以同样
的2比1比分，完成了赛季对亚泰
的双杀。

唯一损失是安德烈·路易斯
黄牌导致下一轮停赛。但这意味
着刘诚宇下一轮将大概率可以继
续进入申花客场对国安的首发阵
容。新外援届时应该已经能登
场，于汉超那个时候应该也可以
伤愈复出。而即将开始的这个休
赛期，对于申花也是一个宝贵的
调整期。

新外援阿苏埃留守上海，单
独进行体能恢复训练，球队打完

长春客场归来后，阿苏埃将在 7
月6日球队重新集合后结束单独
恢复训练，加入到球队的合练中
来。7 月 12 日，申花会与一支中
超球队进行热身，阿苏埃可能会
在这场热身赛中登场，然后就是
联赛恢复后的第一战，7 月 19 日
客场与国安的对话。

9号路易斯下一场缺阵，不过
也别焦虑。刚才看了一下刘诚宇
今年到目前为止，所有代表申花
首发比赛的胜率，是 100%。其
中，包括一场亚冠对川崎前锋的
主场；和米内罗搭档首发的三场
中超联赛；与路易斯搭档首发的
两场中超联赛；以及和无锡吴钩、
上海海港的两场足协杯赛。

这八场比赛，申花全部获胜，
其中有五场是客场。


